

ALGUNAS CONSECUENCIAS JURIDICAS DE LAS  
UNIONES FUERA DEL MATRIMONIO

MIGUEL ALBERTO GUERRA SOLAR  
GUILLERMO CADENA NAVARRO

TRABAJO DE GRADO PRESENTADO COMO REQUISITO  
PARCIAL PARA OPTR AL TÍTULO DE:  
ABOGADO.

BARRANQUILLA  
CORPORACION EDUCATIVA MAYOR DEL DESARROLLO  
SIMON BOLIVAR  
FACULTAD DE DERECHO  
1993

## DIRECTIVA

RECTOR : DOCTOR JOSE CONSUEGRA H.  
SECRETARIO GENERAL : DOCTOR RAFAEL BOLAÑOS  
DECANO : DOCTOR CARLOS LLANOS S.

BARRANQUILLA, 1993

NOTA DE ACEPTACION

---

---

---

---

PRESIDENTE DEL JURADO

---

JURADO

---

JURADO

BARRANQUILLA, 1993

## DEDICATORIA

DEDICO CON HUMILDAD Y RESPETO ESTE TRIUNFO, A MIS PADRES,  
QUIENES ESTUVIERON SIEMPRE CONMIGO, BRINDÁNDOME APOYO Y  
AFECTO.

MIGUEL ALBERTO

## TABLA DE CONTENIDO

	PÁG.
INTRODUCCION	1
1. BREVES ANTECEDENTES HISTORICOS	4
1.1 ROMA	4
1.2 EL FEUDALISMO	5
1.3 COLOMBIA	6
1.4 FRANCIA	7
2. LA FILIACION EXTRAMATRIMONIAL	10
2.1 CLASES DE FILIACION	11
3. PRIMER ORDEN HEREDITARIO	14
3.2 CLASES DE HIJOS	15
3.3 TODOS LOS HIJOS SON HEREDEROS EXCLUYENTES DE LOS DEMAS	17
3.4 EXCLUSION DE LOS HEREDEROS Y DEL CONYUGE SOBRE VIVIENTE	18
3.5 DISTRIBUCION	19
3.5.1 IGUALDAD DE CUOTAS	19
3.5.2 REDUCCION DE LAS CUOTAS DE LOS HIJOS LEGÍTI MOS Y DOPTIVOS CUANDO HEREDAN LOS HIJOS EX- TRAMATRIMONIALES	22

4. UNIONES SIN VINCULO MATRIMONIAL	23
4.1 EL CONCUBINATO EN EL ANTIGUO DERECHO CONSUE- TUDINARIO ESPAÑOL Y FRANCES	25
4.2 EL CONCUBINATO EN COLOMBIA ANTES DE LA EXPEDI- CION DE LEY 45 DE 1936	27
4.3 EL CONCUBINATO A PARTIR DE LA LEY 45 DE 1936	28
4.4 ELEMENTOS ESENCIALES DEL CONCUBINATO	29
4.5 SOCIEDADES DE HECHO ENTRE LOS CONCUBINOS	31
4.5.1 NATURALEZA Y ELEMENTOS DE LA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINATOS	31
4.5.2 PRUEBA DE LA SOCIEDAD CONCUBINATARIA	33
4.5.3 LIQUIDACIÓN DE LA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINOS	34
4.5.4 CONCUBINATOS QUE NO IMPLICAN LA FORMACIÓN DE SOCIEDAD	35
4.6 APRECIACION CRITICA DEL ACTUAL SISTEMA COLOM- BIANO SOBRE CONCUBINATO Y ESTADO ACTUAL DE LA DOCTRINA EN OTROS PAISES	36
5. EL CONCUBINATO	39
5.1 EN LA HISTORIA	39
5.2 EN LA LEGISLACION CIVIL	40
5.3 LA LEGISLACION LABORAL	42
5.4 LA JURISPRUDENCIA Y LA DOCTRINA	43
CONCLUSION	51
BIBLIOGRAFIA	52

## INTRODUCCION

EN EL TEMA QUE A CONTINUACIÓN ESTUDIAREMOS TIENDE A DEMOSTRAR QUE TODAS LAS DISCRIMINACIONES DEL SER HUMANO, EN RAZÓN DE SU FILIACIÓN HAN SIDO TOTALMENTE BORRADAS DE NUESTRO SISTEMA JURÍDICO. AL QUEDAR INCLUIDOS LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES DENTRO DE LA FAMILIA DE SUS PADRES.

TEMA ESTE QUE ESCOGIMOS PARA HACER UNA INVESTIGACIÓN MÁS CONCISA Y PROFUNDA, RECOPILANDO LOS DIFERENTES PENSAMIENTOS EN QUE SE BASARON LOS TRATADISTAS DEL DERECHO.

POR LO TANTO, AL INICIAR LA INVESTIGACIÓN DE DICHO TEMA, OBSERVAMOS QUE CABE DESTACAR LAS DIVERSAS SITUACIONES O REFORMAS POR LA CUAL HUBO QUE ATRAVIESAN PARA PODER LOGRAR A UNA MEJOR INTERPRETACIÓN A TAN DISCUTIDO TEMA QUE CONLLEVA ASÍ UN CAMBIO TOTAL EN LA ACTUALIDAD.

CON LA EXPEDICIÓN DE LA LEY 29 DE 1982, QUEDA DEMOSTRADO QUE NINGÚN SER HUMANO PUEDE SER DISCRIMINADO, HUMILLADO NI OFENDIDO POR SU ORIGEN. Y EN CUANTO A LA CREENCIA EQUIVO-

CADA DE QUE LA DESIGUALDAD ENTRE EL HIJO LEGÍTIMO Y EL EXTRAMATRIMONIAL DEBÍA MATRIMONIAL, HA CAÍDO EN DESACUERDO ENTRE LOS AVANCES IRREGABLES ACERCA DE LA JUSTICIA SOCIAL, YA QUE LA FALLA CONTRA EL ESTADO DE DERECHOS CONSAGRADOS EN EL MATRIMONIO ES DE LOS PADRES; EN CONSECUENCIA ES UNA NECESIDAD ACTUAL DE DOTAR LAS NORMAS ADECUADAS DE NUESTRO RÉGIMEN JURÍDICO PARA PODER DEDUCIR MAYOR RESPONSABILIDAD DE TALES PADRES.

ESTA DISCRIMINACIÓN QUE EXISTÍA EN NUESTRA LEGISLACIÓN CON RESPECTO A LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES ANTES DE LA CREACIÓN DE LA LEY 29 DE 1982 NO TENÍA RAZÓN DE SER, YA QUE EN NUESTRO PAÍS MUCHAS PAREJAS RECURREN A LA UNIÓN LIBRE Y PRESCINDEN DEL MATRIMONIO COMO CONSECUENCIA DE DICHO FENÓMENO, LA CANTIDAD DE HIJOS EXTRAMATRIMONIALES CRECE SIN CESAR Y CONSTITUYE HOY POR HOY, UN ALTO PORCENTAJE CON RESPECTO A LOS HIJOS MATRIMONIALES O LEGÍTIMOS.

ES IMPORTANTE EXPLICAR QUE A PARTIR DE LA LEY 45 DE 1936 SE DENOMINÓ A LOS HIJOS NACIDOS FUERA DEL MATRIMONIO DE SUS PADRES NATURALES. ÉSTA EXPRESIÓN FUE CRITICADA PUES DABA A ENTENDER QUE SE OPONE A LOS HIJOS ARTIFICIALES; POR ESE MOTIVO EL DECRETO 2820 DE 1974 CAMBIÓ DICHA EXPRESIÓN POR LA DE HIJOS EXTRAMATRIMONIALES Y EN EL MISMO SENTIDO LA LEY 29 DE 1982.

EN LA SOCIEDAD ACTUAL YA NO SE DISCRIMINAN AL HIJO EXTRAMATRIMONIAL COMO EN LA ANTIGÜEDAD, EN DONDE SE LES DENOMINABA CON LA PALABRA OFENSIVA DE BASTARDOS. ÉSTOS HIJOS NO SÓLO ERAN DISCRIMINADOS, SINO TAMBIÉN EN EL CAMPO SOCIAL EN DONDE LA MAYORÍA DE LAS VECES ERAN MIRADOS COMO UNOS ENTES DE LA SOCIEDAD Y NO TENÍA CABIDA DENTRO DE LAS PERSONAS DENOMINADAS COMO "NOBLES" PERO COMO HA IDO EVOLUCIONANDO Y TAL DISCRIMINACIÓN YA NO SE VE, AUNQUE HAYA CIERTA CLASE SOCIAL QUE TODAVÍA TENGA SUS RECELOS Y DE LA QUE MÁS EMERGEN HIJOS EXTRAMATRIMONIALES, YA QUE SON ELLOS LOS QUE EN SU AFÁN DE SATISFACER PASIONES Y DEBIDO A ESTAS RELACIONES ESCUETAS NACEN SENES QUE NO TIENEN LA CULPA DE LA IRRESPONSABILIDAD DE SUS PADRES Y A QUIENES LA MAYORÍA DE LAS VECES Y ELUDIENDO CORRER CON GASTOS QUE GENERA LA CRIANZA DE UN SER, LE NIEGAN LA PATERNIDAD, CORRIENDO MUCHAS VECES LA MUJER CON LA VERGÜENZA DE PASAR POR PRUEBAS EN LA CUAL DUDAN DE SU DIGNIDAD Y DE SUS PRINCIPIOS MORALES.

UNO DE LOS TEMAS QUE PODREMOS APRECIAR EN ESTA INVESTIGACIÓN Y QUIZÁ SEA UNO DE LOS MÁS IMPORTANTES CORRESPONDE A LOS DERECHOS SUCESORALES QUE DEBEN OTORGARLE A LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES EN RELACIÓN CON SUS PADRES, YA QUE EN NUESTRO PAÍS SE HA DADO UN ANÁLISIS DE LAS DIVERSAS ETAPAS POR LAS QUE HA PASADO, HASTA LLEGAR A LA LEY 29 DE 1982, EN LA QUE ESTABLECE IGUALDAD ENTRE LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES Y LEGÍTIMOS.

## 1. BREVES ANTECEDENTES HISTORICOS

### 1.1 ROMA

AQUÍ SOLO PODÍAN SER RECONOCIDOS LOS "LIBERIS NATURALIS" O "LIBERI NON JUSTI", PERO DESDE EL TIEMPO DE CONSTANTINO, SE DESIGNABAN DE ESTA MANERA A LOS HIJOS NACIDOS DEL CONCUBINATO Y COMO HABÍAMOS DICHO ANTERIORMENTE ESTOS ERAN LOS ÚNICOS QUE PODÍAN SER LEGITIMADOS.

LAS LEYES DE PARTIDAS ADOPTARON ESTA NUEVA DESIGNACIÓN: "NATURALES O NO LEGÍTIMOS LLAMARON LOS SABIOS ANTIGUOS A LOS HIJOS QUE NO NACEN DE CASAMIENTO SEGÚN LEY; ASÍ COMO LOS QUE NACEN EN LAS BARRAGANAS". ESTO LO DECÍA LA LEY 1ª. TÍTULO 15 DE LAS PARTIDAS 4. ES DECIR, ERAN NATURALES Y NO LEGÍTIMOS LOS HIJOS NACIDOS DE UNIONES SIN MATRIMONIO Y LOS HIJOS DE LAS BARRAGANAS. PERO BAJO LA INFLUENCIA DEL DERECHO CANÓNICO MÁS FAVORABLE A LOS HIJOS, LLEGÓ A APLICARSE LA DENOMINACIÓN DE NATURALES A LOS HIJOS DE PERSONAS, HOMBRE Y MUJER, QUE PODÍAN CONTRAER MATRIMONIO, "EXSOLUTO ET SOLUTA" Y LA LEY 11 DEL TORO QUE ES LA PRIMERA DEL TÍTULO 15 LIBRO 10 DE LA NOVÍSIMA RECOPIA-

CIÓN, LLAMA NATURALES A LOS HIJOS DE PERSONAS QUE AL TIEMPO DE LA CONCEPCIÓN O DEL NACIMIENTO PODRÍAN CONTRAER MATRIMONIO ENTRE ELLAS JUSTAMENTE, SIN DISPENSACIÓN, CON TODO QUE EL PADRE LO RECONOZCA COMO SU HIJO.

DE ESTE MODO LOS HIJOS ILEGÍTIMOS QUEDABAN SEPARADOS EN DOS CATEGORÍAS: LOS NATURALES O LOS HIJOS DE PERSONAS QUE NO ESTABAN CASADOS, PERO QUE PODÍAN CONTRAER MATRIMONIO SIN DISPENSAS RECONOCIDOS POR SUS PADRES O CUYA FILIACIÓN SE PROBABA; Y LOS DE DAÑADO AYUNTAMIENTO, ES DECIR LOS ADULTERIOS, INCESTUOSOS Y SACRILEGIOS.

LOS HINOS NATIURALES, O 'LIBERIS NATURALES' NO PODÍAN SUCEDER HEREDITARIAMENTE CUANDO EL CAUSANTE DEJABA DESCENDIENTE LEGÍTIMO O CÓNYUGE 'SUPERSTITE', PERO PODÍAN SUCEDERLO EN UNA CUOTA ALIMENTARIA; MÁS A FALTA DE LOS HEREDEROS LEGÍTIMOS, ES DECIR ESTOS ERAN EXCLUÍDOS POR LOS DESCENDIENTES LEGÍTIMOS Y EL CÓNYUGE; Y LA FILIACIÓN NATURAL SE LIMITABA EN MATERIA SUCESORAL A PADRE E HIJO, ESTOS PODÍAN RECIBIR SU CUOTA PERSONALMENTE, PERO NO PODÍAN REPRESENTAR NI SER REPRESENTADOS.

## 1.2 EL FEUDALISMO

CONTINUÓ LAS DISTINCIONES GESTADAS EN EL DERECHO ROMANO, AÚN CON EL CAMBIO DE LA ESCLAVITUD POR LA SERVIDUMBRE, ES-

TAS DISCRIMINACIONES ERAN RELATIVAS A LA NACIONALIDAD, LA EDAD Y EL SEXO. EN ESTA ÉPOCA FEUDAL SÓLO SE CONSIDERABA COMO ÚNICA Y VERDADERA FAMILIA A LA LEGÍTIMA, LOS NATURALES NO ERAN CONSIDERADOS COMO FAMILIA, ESTOS ERAN RECONOCIDOS PERO SUS DERECHOS FRENTE A LOS LEGÍTIMOS SE ENCONTRABAN EN COMPLETA DESVENTAJA, PUESTO QUE ELLOS REGULABAN ÚNICAMENTE A LA FAMILIA LEGÍTIMA.

### 1.3 COLOMBIA

ANTERIORMENTE EN NUESTRO PAÍS, LOS HIJOS NACIDOS DE UNIONES SIN VÍNCULOS MATRIMONIAL, PODÍAN SER RECONOCIDOS POR SUS PADRES O POR UNO DE ELLOS; ESTOS TENÍAN LA CALIDAD DE HIJOS NATURALES, MÁS NO SE CONSIDERABAN COMO HIJOS NATURALES A LOS LLAMADOS HIJOS EUROPEOS O LOS HIJOS AUDLTERINOS O DE DAÑADO AYUNTAMIENTO, LOS BASTARDOS, LOS NEFARIOS, LOS INCESTUOSOS, LOS SACRILEGIOS Y LOS MANCENES O HIJOS DE PROSTITUTAS. ESTOS HIJOS SÓLO PODÍAN SUCEDER A SU MADRE CON EXCEPCIÓN DEL DAÑADO Y PUNIBLE AYUNTAMIENTO.

CON LA LEY 45 DE 1936, TODAS ESTAS CALIDADES DE HIJOS FUERON CONSIDERADAS COMO NATURALES, POR LO TANTO PODÍAN SER RECONOCIDAS COMO TALES.

EN LO REFERENTE A LOS DERECHOS SUCESORALES; UNA DE LAS

MAYORES DESIGUALDADES QUE HABÍAN CARACTERIZADO A NUESTRO DERECHO FUE LA DISCRIMINACIÓN QUE EXISTÍA ENTRE LOS HIJOS NATURALES Y LOS HIJOS LEGÍTIMOS DESDE 1887 HASTA 1936. EL ARTÍCULO 86 DE LA LEY 153 DE 1887 RECHAZÓ LA CONCURRENCIA DE LOS HIJOS NATURALES, CON LOS HIJOS LEGÍTIMOS; LO QUE PERDURÓ HASTA 1936, CUANDO EL ARTÍCULO 18 DE LA LEY 45 EXTINGUIÓ ESTA PREFERENCIA Y CONCEDIÓ LA CONCURRENCIA HEREDITARIA ENTRE LOS HIJOS NATURALES Y LEGÍTIMOS EN LA MITAD DE LA CUOTA HEREDITARIA DE ÉSTOS.

CON LA LEY 45 DE 1936 PARA LA CALIDAD DE HIJO NATURAL BASTABA QUE LOS PADRES NO ESTUVIERON CASADOS ENTRE SÍ AL MOMENTO DE LA CONCEPCIÓN, QUE FUERA RECONOCIDO POR EL PADRE O LA MADRE O DECLARADO JUDICIALMENTE COMO TAL. QUEDARON EXCLUÍDOS O SUPRIMIDAS LAS CLASES DE HIJOS EUROPEOS, Y SE ABRIÓ LA POSIBILIDAD DE QUE ELLOS PUDIERAN ESTABLECER SU PATERNIDAD POR RECONOCIMIENTO O DECLARACIÓN JUDICIAL.

ACTUALMENTE ESTA DISCRIMINACIÓN FUE ELIMINADA POR LA LEY 29 DE 1982, AL CONSAGRAR LA IGUALDAD SUCESORAL DE LOS HIJOS "EXTRAMATRIMONIALES" CON LOS HIJOS LEGÍTIMOS.

#### 1.4 FRANCIA

EN EL DERECHO ANTIGUO FRANCÉS LOS BASTARDOS EXPRESIÓN QUE

COMPRENDÍA A TODOS LOS HIJOS NACIDOS FUERA DEL MATRIMONIO LEGÍTIMO, ERAN CONSIDERADOS COMO NO PERTENECIENTES A FAMILIA ALGUNA, DE DONDE EXTRAÍA QUE NO PODÍAN SUCEDER A NADIE FUERA DE SUS PROPIOS HIJOS LEGÍTIMOS. LA MÁXIMA LOS BASTARDOS NO HEREDAN, ERAN CONSTANTE, TANTO EN LAS REGIONES DE DERECHO ESCRITO COMO EN REGIONES DE DERECHO CONSUECUDINARIO.

SE CONSIDERABAN HIJOS NATURALES A AQUELLOS NACIDOS DE PERSONAS QUE NO ESTABAN UNIDAS POR EL VÍNCULO DEL MATRIMONIO, PERO QUE PODÍAN CONTRAER MATRIMONIO, Y QUE ESTABAN RECONOCIDOS POR SUS PADRES O POR UNO DE ELLOS. NO ENTRABAN DENTRO DE ESTA DENOMINACIÓN, LOS HIJOS NACIDOS DE ADULTERIO, DE INCESTO, Y LOS HIJOS SACRILEGIOS Y LOS HIJOS DE POSTRITUTAS.

EL CONSEJO DE ESTADO ADOPTÓ UN PARTIDO: NO SE PRIVÓ A LOS HIJOS NATURALES DE TODO DERECHO A LA SUCESIÓN, SOLAMENTE SE REDUJO SU PARTE, A MANERA DE EFECTUAR UNA DIFERENCIA MARCADA ENTRE LOS HIJOS LEGÍTIMOS, Y ENTONCES SE ACORDÓ UN TERCIO DE LA PARTE DE UN HIJO LEGÍTIMO. Y NO SE ACORDÓ NINGÚN DERECHO DE SUCESIÓN PARA LOS HIJOS ADULTERINOS O INCESTUOSOS.

CON LA REFORMA DE 1986 SE CONCEDIERON MÁS DERECHOS A LOS HIJOS NATURALES, SE HIZO DE ÉL UN HEREDERO LEGÍTIMO, LE

DIO LA SAISINE, ESTO ES UNA INSTITUCIÓN DEL DERECHO HEREDITARIO FRANCÉS, EN VIRTUD DE LA CUAL EL HEREDERO POR EL SOLO HECHO DE MUERTE DEL CAUSANTE, TIENE LA POSESIÓN DE LOS BIENES HEREDITARIOS. COMO UN HEREDERO LA TIENE Y OTROS NO, SE LES LLAMA RESPECTIVAMENTE, HEREDERO CON SAISINE O SIN ELLA.

EL ARTÍCULO 337 DEL CÓDIGO FRANCÉS SE CREÓ PARA PROTEGER A LA FAMILIA LEGÍTIMA, CONCEDIÓ EL PODER DE SER RECONOCIDOS POR UNO DE SUS PADRES DURANTE EL MATRIMONIO DE ELLOS CON OTRAS PERSONAS, Y LIMITÓ LOS EFECTOS DE LA FILIACIÓN NATURAL.

TAMBIÉN SE TUVO EN CUENTA, QUE ELLOS NO CONCEDIERON DERECHOS HEREDITARIOS A LOS HIJOS NATURALES, MÁS QUE A CONDICIÓN DE QUE FUERAN RECONOCIDOS LEGALMENTE, LO QUE SIGNIFICA PARA ELLO LA FILIACIÓN NO SOLO DEBE SER CIERTA DE HECHO, SINO TAMBIÉN COMPROBADA MEDIANTE RECONOCIMIENTO O SENTENCIA.

## 2. LA FILIACION EXTRAMATRIMONIAL

LA FILIACIÓN EXTRAMATRIMONIAL ES EL VÍNCULO QUE UNE AL HIJO QUE NO HA NACIDO DE RELACIONES DE PERSONAS UNIDAS POR EL MATRIMONIO VÍNCULO QUE PUEDE SER CON SU MADRE Y ES LA FILIACIÓN MATERNA EXTRAMATRIMONIAL, O CON SU PADRE Y ES FILIACIÓN PATERNA EXTRAMATRIMONIAL.

LA FILIACIÓN EXTRAMATRIMONIAL SOLO EXISTE POR LO TANTO, ENTRE EL PADRE O LA MADRE QUE RECONOCE EL HIJO RECONOCIDO: SU BASE ES EXCLUSIVAMENTE LEGAL, EL RECONOCIMIENTO.

PARA CONFERIR AL HIJO LA CALIDAD DE EXTRAMATRIMONIAL SE REQUIERE:

-QUE EL PADRE O MADRE RECONOZCA EXPRESAMENTE AL HIJO.

-QUE EL RECONOCIMIENTO SE HAGÁ POR INSTRUMENTO PÚBLICO O POR ACTO TESTAMENTARIO.

LA FILIACIÓN PUEDE SER HECHA CONJUNTAMENTE POR AMBAS

PADRES O POR UNO DE ELLOS, SEPARADAMENTE.

NOS HEMOS REFERIDO CON ESPECIALIDAD A LA FILIACIÓN EXTRAMATRIMONIAL POR SER LAS QUE NOS INTERESA ESPECÍFICAMENTE EN ESTE ESTUDIO, MÁS A CONTINUACIÓN HAREMOS UN RÁPIDO RECORRIDO POR LOS DISTINTOS TIPOS DE FILIACIONES.

## 2.1 CLASES DE FILIACION

ESTOS SON LOS TRES TIPOS REGLAMENTADOS EXCLUSIVAMENTE POR LA LEY 29 DE 1982. SEGÚN EL ARTÍCULO 246 DEL CÓDIGO CIVIL SE ENTENDERÁ COMO HIJOS LEGÍTIMOS TANTO LOS NACIDOS DE LEGÍTIMO MATRIMONIO, COMO A LOS LEGITIMADOS POR LAS LEYES, DECRETOS, ACTOS TESTAMENTARIOS, Y CONTRATOS.

LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES SON LOS DENOMINADOS POR EL CÓDIGO CIVIL COMO NATURALES ARTÍCULOS 10. DE LA LEY 45 DE 1936.

ANTERIORMENTE EXISTÍAN LAS LLAMADAS FILIACIONES IRREGULARMENTARIAS, ÉSTAS TUVIERON DIVERSAS DENOMINACIONES A TRAVÉS DE LAS DISTINTAS ÉPOCAS.

EN EL DERECHO ROMANO TOMABAN EL NOMBRE DE FILIACIONES NATURALES, PORQUE ESTABAN REGULADAS POR EL DERECHO

NATURAL; LAS REGULADAS POR EL DERECHO CIVIL, SE DENOMINABAN LEGÍTIMOS; YA QUE EN EL DERECHO FEUDAL Y CLÁSICO, ESTA FILIACIÓN NATURAL FUE REGLAMENTADA O REGULADA POR LA LEY, PERO SE PROHIBIERON CIERTAS FILIACIONES, COMO LAS DE LOS HIJOS DE ADULTERIOS O LOS NACIDOS DE INCESTO, QUE TOMARON EL NOMBRE DE FILIACIÓN ILEGÍTIMAS POR SER CONTRARIAS A LA LEY; NUESTRO CÓDIGO CIVIL SE REFIERE EN SU ARTÍCULO 39 A LA CONSANGUINIDAD ILEGÍTIMA REFIRIÉNDOSE A AQUELLA EN QUE UNA O MÁS DE LAS GENERACIONES DE QUE RESULTA, NO HAN SIDO AUTORIZADAS POR LA LEY; LA LEY 45 DE 1936 NOS SUPRIMIÓ LA CATEGORÍA DE HIJOS ILEGÍTIMOS, PERO EL ARTÍCULO 10. DE LA LEY 29 DE 1982 POR SU CARÁCTER EXCLUYENTE, NOS HACE PENSAR QUE SOLO EXISTEN TRES CALIFICATIVOS DE FILIACIONES LEGÍTIMAS EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVA, POR LO TANTO NINGUNA FILIACIÓN LEGÍTIMA EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVAS, RESULTARÍA ILEGÍTIMA O IRREGULAMENTARIA.

EN LO QUE SE REFIERE A LA SITUACIÓN Y CALIFICACIÓN DE LOS HIJOS DE PADRES DESCONOCIDOS, ES DECIR, LOS ABANDONADOS EXPÓSITOS, QUE ANTERIORMENTE SE DENOMINABAN HIJOS ILEGÍTIMOS, NOSOTROS NOS ACOGEMOS AL PARECER DE MUCHOS AUTORES, EN QUE ESTOS SE DEBEN DENOMINAR, HIJOS SIMPLES BIOLÓGICAMENTE SON HIJOS, PORQUE PERTENECEN A LA NATURALEZA HUMANA Y ES LÓGICO QUE SON HIJOS DE ALGUIEN, MÁS COMO LA FILIACIÓN SUPONE LA CERTEZA JURÍDICA DE LA

MATERNIDAD O PATERNIDAD.

PARA TERMINAR NOS REFERIREMOS AL EMPLEO DE CALIFICATIVO EXTRAMATRIMONIAL. DE LA INCORPORACIÓN DEL CALIFICATIVO DE HIJOS EXTRAMATRIMONIALES A NUESTRA LEGISLACIÓN SE SUSTRAN DOS IMPORTANTES CONSECUENCIAS. SE PUEDE ADVERTIR DE UN LADO, EL USO EXTREMO O INDISCRIMINADO QUE SE PUEDE HACER DE LAS EXPRESIONES HIJOS EXTRAMATRIMONIALES E HIJOS NATURALES SIN QUE ELLO PUEDE INCIDIR EN LOS NEGOCIOS JURÍDICOS PERTENECIENTES; POR OTRO LADO EL EMPLEO TÁCITO E INEQUÍVOCO DE AMBAS EXPRESIONES, COMO CUANDO EL TESTADOR MANIFIESTA SOLAMENTE QUE RECONOCE COMO HIJO SUYO A DETERMINADA PERSONA, ENTONCES LE CORRESPONDE A LA LEY DETERMINAR LA CLASE DE ESTADO CIVIL EN QUE EL RECONOCIDO QUEDA INVOLUCRADO. LA UTILIZACIÓN DE AMBAS CALIFICACIONES NO ES CUESTIÓN IMPORTANTE PARA QUE LOS DERECHOS DE ESTOS HIJOS, YA SEAN DENOMINADOS NATURALES O EXTRAMATRIMONIALES, SE ENCUENTRAN EQUIPARADOS A LOS DE LOS HIJOS LEGÍTIMOS QUE LA IGUALDAD SUCESORAL FUE CONCEDIDA A LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES CON LA LEY 29 DE 1982.

### 3. PRIMER ORDEN HEREDITARIO

#### 3.1 HEREDEROS ABINTESTADO: LOS HIJOS

EL ARTÍCULO 40. DE LA LEY 29 DE 1982, QUE REFORMÓ AL ARTÍCULO 1045 DEL CÓDIGO CIVIL, ESTIPULA: "LOS HIJOS LEGÍTIMOS ADOPTIVOS Y EXTRAMATRIMONIALES EXCLUYEN A TODOS LOS OTROS HEREDEROS Y RECIBIRÁN ENTRE ELLOS IGUALES CUOTAS, SIN PERJUICIOS DE LA PORCIÓN CONYUGAL".

TENIENDO EN CUENTA EL TEXTO DE LA DISPOSICIÓN TRANSCRITA, SE PUEDE AFIRMAR, CON LA OPINIÓN DEL DOCTOR PEDRO LAFONT PIANETA QUE EL PRIMER ORDEN HEREDITARIO ESTÁ CONSTITUÍDO PRECISAMENTE POR LAS PERSONAS ENUMERADAS EN EL MENCIONADO ARTÍCULO CUARTO DE LA LEY DE 1982.

ES IMPORTANTE DESTACAR, QUE EL ARTÍCULO 1045 DEL CÓDIGO CIVIL REGULA LO REFERENTE AL PRIMER ORDEN SUCESORAL, A DIFERENCIA DEL ARTÍCULO 1040 QUE CONSAGRA LA VARIACIÓN HEREDITARIA DE LOS DESCENDIENTES, PERO NO SEÑALA QUE SEAN ELLOS LAS PERSONAS QUE CONFORMAN EL PRIMER ORDEN.

EL MENCIONADO ARTÍCULO, EN RESUMEN LO QUE HACE ES CONSAGRAR LA VOCACIÓN HEREDITARIA DE LOS DESCENDIENTES E HIJOS ADOPTIVOS.

EN REALIDAD EL ARTÍCULO 1045 DEL CÓDIGO CIVIL ES QUIEN DETERMINA EN QUÉ ORDEN VAN A ENTRAR EN LA SUCESIÓN DEL DIFUNTO, PRECISAMENTE DE SU TEXTO, EN ARMONÍA CON EL MENCIONADO ARTÍCULO 1043 DEL MISMO CÓDIGO, SE INFIERE QUE LOS HEREDEROS ABINTESTADO SON LOS HIJOS, YA CONCURRIENDO EN FORMA PERSONAL O REPRESENTADO POR SU DESCENDIENTE.

POR LO TANTO, NO PODRÁN TENERSE EN CUENTA LOS SIMPLES HIJOS, ES DECIR, LOS HIJOS DE PADRES DESCONOCIDOS. IGUALMENTE AQUELLOS CUYA FILIACIÓN NO SE ENCUENTRE PLENAMENTE ESTABLECIDA, COMO LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES QUE NO HAYA SIDO RECONOCIDOS O DECLARADOS JUDICIALMENTE COMO TALES, O LOS QUE, HABIENDO OSTENTADO LA CALIDAD DE HIJOS, ÉSTA SE HA DESTRUÍDO COMO CUANDO HA PROSPERADO LA ACCIÓN DE IMPUGNACIÓN DE LA PATERNIDAD, O SE HA DEJADO SIN EFECTO LA ADOPCIÓN POR EFECTO DE LA REVERSIÓN.

### 3.2 CLASES DE HIJOS

EL PRIMER ORDEN SUCESORAL, ESTÁ INTEGRADO POR LOS HIJOS YA SEAN LEGÍTIMOS, EXTRAMATRIMONIALES O ADOPTIVOS.

LOS HIJOS LEGÍTIMOS, ESTARÁN COMPRENDIDOS POR LOS PROPIAMENTE LEGÍTIMOS, ES DECIR, EL CONCEBIDO DURANTE EL MATRIMONIO DE SUS PADRES, EL QUE NACE DESPUÉS DE EXPIRADOS LOS CIENTO OCHENTA DÍAS SUBSIGUIENTES AL MATRIMONIO, ASÍ COMO NACIDO TRESCIENTOS DÍAS DESPUÉS DE LA DISOLUCIÓN DEL MATRIMONIO, ASÍ TAMBIÉN SE CONSIDERA COMO LEGÍTIMOS A LOS LEGITIMADOS "IPSO JURE", VOLUNTARIA O JUDICIALMENTE.

EN LOS HIJOS ADOPTIVOS QUEDAN COMPRENDIDOS LOS ADOPTIVOS PLENOS Y LOS ADOPTIVOS SIMPLES, ESTO SIGUIENDO EL PRINCIPIO DE HERMENÉUTICA QUE ESTIPULA QUE DONDE EL LEGISLADOR NO DISTINGUE, AL INTÉRPRETE NO LE ES DADO DISTINGUIR, YA QUE EL ENUNCIADO DEL ARTÍCULO 40. DE LA LEY 29 DE 1982 HABLA DE LOS HIJOS ADOPTIVOS, SIN DISTINGUIR SI SE TRATA DE ADOPTIVOS PLENOS O ADOPTIVOS SIMPLES.

NO SE REQUIERE SERÉ EL HIJO EXTRAMATRIMONIAL RESPECTO DE AMBOS PADRES, PARA PODER SUCEDER A UNO DE ELLOS.

CUANDO NOS REFERIMOS A HIJOS EXTRAMATRIMONIALES, PUEDEN ENTENDERSE QUE ESTARÁN COMPRENDIDOS LOS HIJOS QUE ESTABLECIDO SU ESTADO CIVIL DE ACUERDO CON EL CAUSANTE; BASTA SER HIJO EXTRAMATRIMONIAL CON RELACIÓN AL PADRE O A LA MADRE DE QUIEN PRETENDE SUCEDER.

SIN EMBARGO, SE DEBE ANOTAR QUE EXISTEN DOS COSAS EN LOS CUALES EL HIJO EXTRMATRIMONIAL NO HEREDA.

1. LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES QUE HAYAN ADQUIRIDO SU ESTADO CIVIL ANTES DE 1936, CONCURREN CON LOS HIJOS LEGÍTIMOS TAMBIÉN DE ESTADO CIVIL ANTERIOR A ESA FECHA, EN LA SUCESIÓN DEL PADRE O MADRE FALLECIDO ANTES DEL 31 DE DICIEMBRE DE 1969, ESTO, TENIENDO EN CUENTA LA PERSPECTIVA DE LOS ARTÍCULOS 28 DE LA LEY 45 DE 1936 Y 30 DE LA LEY 75 DE 1968. ESTA EXCEPCIÓN NO OPERA PARA LAS SUCESIONES DEL CAUSANTE QUE HA FALLECIDO CON POSTERIDAD A LAS CITADAS FECHAS, SEA CUALQUIERA LA CIRCUNSTANCIA EN QUE SE ENCONTRARON. TAMPOCO TIENEN OPERANCIA EN CONCURRENCIA CON CUALQUIER DE LOS HIJOS ADOPTIVOS.

2. TAMBIÉN CARECEN DE VOCACIÓN HEREDITARIA EN CUALQUIER ORDEN, LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES QUE HAYA SIDO DECLARADO COMO TALES EN SENTENCIA QUE CARECE DE EFECTOS PATRIMONIALES.

3.3 TODOS LOS HIJOS SON HEREDEROS EXCLUYENTES DE LOS DEMAS

LA MÁS IMPORTANTE INCIDENCIA DE LA PRESENTE REFORMA SE REFIERE A QUE SE ELEVÓ LA CATEGORÍA DE LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS DE HEREDEROS CONCURRENTES

A HEREDEROS TIPOS.

### 3.4 EXCLUSION DE LOS HEREDEROS Y DEL CONYUGE SOBREVIVIENTE

LOS ASCENDIENTES QUEDAN EXCLUÍDOS POR LA EXISTENCIA DE CUALQUIERA DE LOS HIJOS. CON TODO, ELLOS, PUEDEN ASPIRAR A SUCEDER AL DE CUJUS EN VIRTUD DEL TESTAMENTO O DONACIÓN COMO TAMBIÉN PUEDEN EXIGIR ALIMENTOS.

DE ESTA MANERA, LOS PADRES DEL CAUSANTE QUE NO HAYA SUCEDIDO A SU HIJO LEGÍTIMO, EXTRAMATRIMONIAL O ADOPTIVO PLENO, TIENE LA FACULTAD DE EXIGIR LA SUCESIÓN, LOS ALIMENTOS ATRASADOS QUE EL DIFUNTO LES QUEDARA DEBIENDO; SIEMPRE Y CUANDO HUBIERE ESTADO OBLIGADO A PRESTAR DICHOS ALIMENTOS ATRASADOS EN VIRTUD DE LA DEMANDA JUDICIAL, POR ACUERDO ENTRE LAS PARTES, O SEA, PADRE E HIJO, POR DECLARACIÓN EFECTUADA ANTE EL JUEZ, COMO TAMBIÉN POR RECONOCIMIENTO DE ALIMENTOS CON LA REALIZACIÓN INEQUÍVOCA DE SU PAGO EN FORMA CONTINUA.

POR EL CASO DE QUE EL HIJO HAYA ESTABLECIDO SU ESTADO CIVIL, POR MEDIO DE LA AOPCIÓN SIMPLE, SOLAMENTE LOS PADRES ADOPTANTES SIMPLES, PODRÁN RECLAMAR DE LA SUCESIÓN LOS ALIMENTOS ATRASADOS DEBIDOS Y NO PODRÁN EXIGÍRSELOS PERSONALMENTE A PERSONAS DISTINTAS DE LOS HIJOS DEL

CAUSANTE TALES COMO LOS NIETOS, BISNIETOS, ETCÉTERA, YA QUE EL ARTÍCULO 279 DEL CÓDIGO CIVIL, PREDICA QUE LA ADOPCIÓN SIMPLE SÓLO ESTABLECE PARENTESCO ENTRE EL ADOPTANTE Y EL ADOPTIVO Y LOS HIJOS DE ÉSTE.

### 3.5 DISTRIBUCION

3.5.1 IGUALDAD DE CUOTAS. EL ARTÍCULO 1045 DEL CÓDIGO CIVIL ESTIPULA QUE TODOS LOS HIJOS LEGÍTIMOS EXTRAMATRI-  
MONIALES Y ADOPTIVOS, EXCLUYEN A TODOS LOS OTROS  
HEREDEROS Y RECIBEN ENTRE ELLOS IGUALES CUOTAS, SIN  
PERJUICIO DE LA PORCIÓN CONYUGAL.

ES IMPORTANTE ACLARAR, TAL Y COMO LO HACE EL DOCTOR PEDRO LAFONT PIANETA EN SU OBRA "IGUALDAD SUCESORAL", QUE AL DISPONER EL MENCIONADO ARTÍCULO 1045, QUE TODOS LOS HIJOS RECIBIRÁN ENTRE ELLOS IGUALES CUOTAS, LA PALABRA "ELLOS", DEBE ENTENDERSE COMO INDICATIVO DE HIJOS Y NO COMO EQUIVALENTE A CATEGORÍAS DE HIJOS. POR LO TANTO, LA HERENCIA SE DIVIDIRÁ ENTRE TODOS LOS HIJOS POR PORCIONES IGUALES, YA QUE ES ESTA MISMA LA ESENCIA DE LA IGUALDAD SUCESORAL QUE TRATAMOS, ASÍ Y TENIENDO EN CUENTA LA PERSPECTIVA DEL INCISO 20. DEL ARTÍCULO 1042 DEBE PROCEDERSE A UNA DISTRIBUCIÓN POR CABEZA.

DEBE RECHAZARSE LA INTERPRETACIÓN BASADA EN LA CATEGORÍA

O CLASES DE HIJOS ASÍ, EN LA HIPÓTESIS DE LA EXISTENCIA DE DOS LEGÍTIMOS Y EXTRAMATRIMONIALES; LEGÍTIMOS Y ADOPTIVOS EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS O DE TRES CATEGORÍAS, TALES COMO: LEGÍTIMOS, EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS, LA HERENCIA DEBE DISTRIBUIRSE EN DOS O TRES CUOTAS, SEGÚN EL CASO LAS CUALES CORRESPONDERÍA A CADA UNA DE LAS CATEGORÍAS O CLASES DE HIJOS, QUIENES A SU TURNO SE LES DIVIDIRÁN EN CUOTAS O PARTES IGUALES. ÉSTO ES INACEPTABLE TENIENDO EN CUENTA EL ESPÍRITU DE LA LEY 29 DE 1982, PORQUE EL PROPÓSITO DE LA LEY, HA SIDO EL DE CONSEGUIR LA IGUALDAD HEREDITARIA ENTRE LOS HIJOS INDIVIDUALMENTE CONSIDERADOS Y NO COMO GRUPOS O CLASES DE HIJOS. EN LA IGUALDAD HEREDITARIA DE UN HIJO FRENTE A OTRO Y NO DE UNA CLASE DE HIJO FRENTE A OTRA CATEGORÍA.

CABE EXPLICAR, QUE DE ATENERNOS A LA INTERPRETACIÓN BASADA EN LA CLASIFICACIÓN DE HIJOS POR EL GRUPO A QUE PERTENEZCAN, YA SEAN LEGÍTIMOS, EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS, MERMARÍAN LOS DERECHOS DE AQUELLOS GRUPOS QUE FUERON MÁS NUMEROSOS, ASÍ EN EL CASO DE UN CAUSANTE HAYA DEJADO CUATRO HIJOS LEGÍTIMOS Y DOS EXTRAMATRIMONIALES Y UNA HERENCIA DE \$200.000 SE DIVIDIRÁ LA HERENCIA EN DOS MITADES, UNA PARTE PARA LOS HIJOS LEGÍTIMOS Y LA OTRA PARTE PARA LOS EXTRAMATRIMONIALES; ENTONCES A CADA UNO LE CORRESPONDERÍA \$100.000, EL GRUPO DE LOS HIJOS LEGÍTIMOS QUE ESTÁ CONSTITUÍDO POR CUATRO AL DIVIDENTE ENTRE ELLOS

SU CUOTA CORRESPONDIENTE, ESTARÍAN RECIBIENDO CADA UNO \$250.000, MIENTRAS QUE EL SEGUNDO GRUPO, LE QUEDA DIVIDIRLO ENTRE DOS Y LE CORRESPONDERÍA A CADA UNO \$50.000.00.

CABE ANOTAR TAMBIÉN OBSERVAR QUE EL ARTÍCULO 1045 DISPONE REFORZADO LA OPINIÓN QUE VENIMOS EXPRESANDO, QUE LOS HIJOS RECIBIRÁN ENTRE ELLOS IGUALES CUOTAS, ENTONCES, EN UNA HERENCIA DE DOSCIENTOS MIL PESOS (\$200.000) EN LA CUAL EL CAUSANTE HAYA DEJADO DOS HIJOS Y CUATRO EXTRAMATRIMONIALES, LA DISTRIBUCIÓN CORRECTA SERÍA LA SIGUIENTE: DIVIDIR LA HERENCIA ENTRE EL NÚMERO TOTAL DE HIJOS ASÍ: EFECTUADA LA OPERACIÓN RESULTANTE PARA CADA HIJO UNA CUOTA APROXIMADA DE \$33.333.33.

EN CUANTO A LA PORCIÓN CONYUGAL, LA LEY CONSERVA AL CÓNYUGE SOBREVIVIENTE EL MISMO DERECHO CONSAGRADO ANTERIORMENTE, EL CUAL EN EL ORDEN DE ESTUDIO, CORRESPONDE A LA LEGÍTIMA RIGUROSA DE CUALQUIER HIJO. ASÍ MISMO, LA CUANTÍA DE LA PORCIÓN CONYUGAL SE PREDICA NO SÓLO EN EL CASO DE LA EXISTENCIA DE DESCENDIENTES LEGÍTIMOS, SINO TAMBIÉN EN LA EXISTENCIA DE CUALQUIER CLASE DE DESCENDIENTE.

**3.5.2 REDUCCIÓN DE LAS CUOTAS DE LOS HIJOS LEGÍTIMOS Y ADOPTIVOS PLENOS CUANDO HEREDAN LOS HIJOS**

EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS SIMPLES. CUANDO LA SUCESIÓN DE UNA PERSONA, EL CAUSANTE HAYA DEJADO HIJOS LEGÍTIMOS Y ADOPTIVOS PLENOS COMO TAMBIÉN EXTRAMATRIMONIALES Y ADOPTIVOS SIMPLES, ES INNEGABLE QUE AL ESTABLECER EL EQUILIBRIO HEREDITARIO, EN CUANTO A LOS HIJOS, A LOS PRIMEROS SE LES REDUCEN SUS CUOTAS.

POR OTRA PARTE NO SE ADVIERTE PERJUICIO ALGUNO, CUANDO LOS ÚNICOS HEREDEROS SON LEGÍTIMOS Y ADOPTIVOS PLENOS, O LOS UNOS O LOS OTROS, YA QUE POR PARTES IGUALES EN LAS MISMAS CONDICIONES QUE LAS CONSAGRADAS EN LA LEGISLACIÓN ANTERIOR.

#### 4. UNIONES SIN VINCULO MATRIMONIAL

LA FAMILIA EXTRAMATRIMONIAL SURGE DE LA UNIÓN SIN VÍNCULO MATRIMONIAL ENTRE UN HOMBRE Y UNA MUJER QUE SE COMPORTAN ANTE LOS DEMÁS COMO ESPOSAS. ESTA UNIÓN SIN VÍNCULO MATRIMONIAL SE LLAMA CONCUBINATO Y EL HOMBRE Y LA MUJER QUE LO FORMAN SE LLAMAN CONCUBINATOS.<sup>1</sup> TAMBIÉN CONVIVENTES O COMPAÑEROS PERMANENTES, LOS HIJOS NACIDOS DE TALES UNIONES RECIBÍAN EL NOMBRE DE NATURALES SEGÚN LA TERMINOLOGÍA DEL CÓDIGO Y DE LAS LEYES 45 DE 1936 Y 75 DE 1968; HOY EN DÍA RECIBEN EL NOMBRE DE EXTRAMATRIMONIALES.

EL CONCUBINATO SUPONE UNA UNIÓN ESTABLE Y NO TRANSITORIA AUNQUE SU PERDURACIÓN NO INDICA QUE LOS CONCUBINOS DEBAN VIVIR EN ESE ESTADO TODA LA VIDA<sup>2</sup>; PERO SÍ EXIGE LA FOR-

---

<sup>1</sup> VALBUENA, GUSTAVO A. DERECHO DE LOS HIJOS NATURALES. BOGOTÁ, 1936. P.131. 55.

<sup>2</sup> MELENDRO, E. LA FILIACIÓN MATRIMONIAL (TESIS DE GRADO FACULTAD DE DERECHO NACIONAL). BOGOTÁ, 1965.

CIÓN DE UN HOGAR, ES DECIR, LA COMUNIDAD DE HABITACIÓN, A FIN DE DAR CARACTERES DE PUBLICIDAD Y NOTORIEDAD AL CONCUBINATO Y DISTINGUIRLO DE LA SIMPLE UNIÓN LIBRE O TRANSITORIA<sup>3</sup>.

CUANDO UN HOMBRE Y UNA MUJER REALIZAN COMERCIO SEXUAL SIN COMUNIDAD DE HABITACIÓN O EN FORMA MUY TRANSITORIA, NO HAY CONCUBINATO SINO LA MERA UNIÓN LIBRE, HECHO QUE PUEDE TENER CIERTA IMPORTANCIA CON RESPECTO A LOS HIJOS QUE NAZCAN DE TALES RELACIONES SEXUALES.

LA EXISTENCIA DE ESTAS UNIONES EXTRALEGALES CONSTITUYEN UN HECHO SOCIAL QUE SE HA OBSERVADO EN TODOS LOS PAÍSES Y EN TODAS LAS ÉPOCAS Y DE AHÍ EL LEGISLADOR QUE QUIERA INTERPRETAR FIELMENTE LOS DATOS QUE LE SUMINISTRA LA REALIDAD SOCIAL DEBE REGLAMENTAR LOS EFECTOS QUE PRODUCEN, ESPECIALMENTE A LOS HIJOS PROCREADOS EN ELLAS. ASÍ LO HAN ENTENDIDO TANTO LOS LEGISLADORES ANTIGUOS COMO LOS MODERNOS.

LOS ROMANOS CONSIDERARON EL CONCUBINATO COMO UN MATRIMONIO DE ORDEN INFERIOR Y LA COMUNIDAD DE VIDA ENTRE EL HOMBRE Y MUJER LES MERECIÓ RESPETO, AUNQUE LA MUJER LES

---

<sup>3</sup>

CONS. ZONNONJ. EL CONCUBINATO. ED. CIT. P. 131.

MERECIÓ RESPETO, AUNQUE LA MUJER NO TENÍA LA CALIDAD DE UXOR, NI COMPATÍA JURÍDICAMENTE EL RANGO Y POSICIÓN SOCIAL DEL MARIDO<sup>4</sup>.

ESTA CONCEPCIÓN DEL DERECHO ROMANO CAMBIÓ FUNDAMENTALMENTE CON EL SURGIMIENTO DEL CRISTIANISMO, YA QUE PARA ESTE EL CONCUBINATO ES UN HECHO INMORAL Y CENSURABLE. EL DERECHO CANÓNICO LO CONSIDERA COMO LA UNIÓN DE HOMBRES Y MUJERES SOLTEROS, ES DECIR DE PERSONAS QUE LIBREMENTE PUEDEN CASARSE. PERO LA TESIS SOSTENIDA POR EL CRISTIANISMO HA SUFRIDO RECTIFICACIONES FUNDAMENTALES EN LOS ÚLTIMOS TIEMPOS, PUES SE SOSTIENE QUE EL CONCUBINATO NO DEBE CARECER DE TODO EFECTO JURÍDICO, YA QUE ELLO EQUIVALDRÍA A SOSTENER LA IRRESPONSABILIDAD TOTAL DE LOS CONCUBINATOS ENTRE SÍ Y PARA CON LOS HIJOS.

#### 4.1 EL CONCUBINATO EN EL ANTIGUO DERECHO CONSUECUDINARIO ESPAÑOL Y FRANCES

BAJO LA INFLUENCIA DEL DERECHO ROMANO Y DEL DERECHO

---

<sup>4</sup> CFR. DICCIONARIO DE DERECHO PRIVADO. VOZ CONCUBINATO.

CANÓNICO SE DISTINGUIÓ ENTRE CONCUBINATOS NO PUNIBLES - CONCUBINATO PERFECTO Y CONCUBINATO PUNIBLE CONCUBINATO IMPERFECTO.

EL CONCUBINATO PUNIBLE ERA EL DE MUJERES CASADAS QUE ABANDONAN A SUS MARIDOS Y ESTABLECÍAN COMUNIDAD DOMÉSTICA CON OTRO HOMBRE; IGUALMENTE EL DE LOS HOMBRES CASADOS QUE EN LAS MSMAS CONDICIONES SE UNÍAN CON UNA MUJER DIFERENTE A AQUELLA CON QUIEN ESTABAN CASADOS.

LA ANTIGUA LEGISLACIÓN ESPAÑOLA DISTINGUIÓ TRES CLASES DE CONCUBINATOS PUNIBLES. EN PRIMER TÉRMINO, EL QUE IMPLICABA AUDLTERIO YA DE LA MUJER, YA DEL MARIDO. EN LA NOVÍSIMA RECOPIACIÓN SE ESTATUÍA QUE EL HOMBRE QUE SE LLEVA A MUJER CASADA Y LA TIENE PÚBLICAMENTE POR MANECEBA, PUEDE SER REQUERIDO POR LA JUSTICIA O POR EL MARIDO PARA QUE LA ENTREGUE, SI NO LA ENTREGA, PIERDE LA MITAD DE SUS BIENES A FAVOR DEL FISCO. ÍGUAL SANCIÓN SE APLICA AL MARIDO QUE TOMABA PÚBLICAMENTE MANCEBA<sup>5</sup>. EN SEGUNDO LUGAR ERA PUNIBLE EL CONCUBINATO QUE ESTABLECÍAN LOS CLÉRIGOS. EL CONCUBINATO O BARRA GANÍA DE LOS

<sup>5</sup> CONS. ESCRICHE. DICCIONARIO RAZONABLE DE LA LEGISLACIÓN JURISPRUDENCIA. PARÍS, MÉXICO, 1925. V. AMANCEBADOS.

CLÉRIGOS "TOMA CARTA DE NATURALEZA DURANTE LOS SIGLOS IX Y X, Y LOS HIJOS SACRÍLEGOS ALCANZARON A CONSTITUIR EN ALGUNOS PAÍSES UNA VERDADERA FUERZA SOCIAL"<sup>6</sup>. EN TERCER LUGAR ERA PUNIBLE EL CONCUBINATO ESTABLECIDO ENTRE HOMBRE Y MUJER VINCULADOS ENTRE SÍ POR LAZOS DE PARENTESCO EN LÍNEA O ERAN HERMANOS.

#### 4.2 EL CONCUBINATO EN COLOMBIA ANTES DE LA EXPEDICION DE LEY 45 DE 1936

LA CONCEPCIÓN DEL CONCUBINATO NO PUNIBLE FUE TENIDA EN CUENTA POR EL CÓDIGO CIVIL, PUES EL PRIMATIVO ARTÍCULO 329 ADVIRTIÓ QUE SE TENDRÁ POR CONCUBINA DE UN HOMBRE "LA MUJER QUE VIVE PÚBLICAMENTE CON ÉL, COMO SI FUERON CASADOS, SIEMPRE QUE UNO Y OTRO SEAN SOLTEROS O VIUDOS.

EL ARTÍCULO 52 PRIMITIVO CONSIDERÓ COMO PUNIBLES TAMBIÉN LAS UNIONES DE HOMBRE Y MUJER QUE IMPLICABAN LA COMISIÓN DEL DELITO DE INCESTO.

A ESTAS UNIONES PUNIBLES SEGÚN LA LEY 45 DE 1936 SE LAS DENOMINÓ AYUNTAMIENTOS DAÑADOS Y PUNIBLES, DENOMINACIÓN QUE SE LES DIÓ POR CONSIDERARSE QUE SU ESTABLECIMIENTO IMPLICABA UN ILÍCITO PUNIBLE POR LA LEY PENAL, PUES UNAS CONSTITUÍAN ADULTERIO Y LAS OTRAS INCESTO.

LA CLASIFICACIÓN DE LAS UNIONES EXTRAMATRIMONIALES DENTRO DEL SISTEMA DEL CÓDIGO CIVIL TENÍAN FUNDAMENTAL IMPORTANCIA, POR LOS DIVERSOS EFECTOS QUE SE LES OTORGABA EN RELACIÓN CON LOS HIJOS PROCREADOS EN ELLAS. LOS NACIDOS DE UNIONES DAÑADAS Y PUNIBLES RECIBÍAN EL NOMBRE DE HIJOS DE DAÑADO Y PUNIBLE AYUNTAMIENTO, Y SEGÚN EL ARTÍCULO 52 PÁRRAFO 3 ESTOS HIJOS ERAN LOS ADULTERIOS Y LOS INCESTUOSOS; EN CAMBIO LOS NACIDOS DE UNIONES EXTRAMATRIMONIALES NO DAÑADOS NI PUNIBLES RECIBÍAN EL NOMBRE DE NATURALES.

#### 4.3 EL CONCUBINATO A PARTIR DE LA LEY 45 DE 1936

AL SUPRIMIR ESTA LEY LA CATEGORÍA DE HIJOS DE DAÑADOS Y PUNIBLE AYUNTAMIENTO ARTÍCULO 1 DEROGÓ COMO CONSECUENCIA NATURAL, LA CLASIFICACIÓN DE LOS CONCUBINATOS EN PUNIBLES Y NO PUNIBLES. DE AHÍ QUE PARA EL DERECHO POSITIVO ACTUAL EL CONCUBINATO ES TODA UNIÓN ESTABLE DE HOMBRE Y MUJER, SIN DISTINGUIR EL ESTADO PERSONAL DE QUIENES ESTABLECEN LA COMUNIDAD Y CONCUBINO SON EL HOMBRE Y LA MUJER QUE DE HECHO HACEN VIDA MARITAL SIN ESTAR UNIDOS POR VÍNCULO MATRIMONIAL. LA COMUNIDAD DE VIDA O COMUNIDAD DOMÉSTICA ES DE NATURALEZA ANÁLOGA A LA QUE RESULTA DEL MATRIMONIO; SE DIFERENCIAN EN QUE LA UNA ES DE HECHO, O SEA SIN VÍNCULO MATRIMONIAL, LA SEGUNDA ES LA AMPARADA POR EL MATRIMONIO.

#### 4.4 ELEMENTOS ESENCIALES DEL CONCUBINATO

1. LA UNIÓN DE HECHO ENTRE EL HOMBRE Y MUJER CON FINES DE ORDEN SEXUAL. NO TIENEN CABIDA DENTRO DE ESTA CONCEPCIÓN, LAS POSIBLES UNIONES CUYA FINALIDAD NO SEAN LAS RELACIONES SEXUALES; EN CAMBIO UN MATRIMONIO SERÁ SIEMPRE UN MATRIMONIO AUNQUE EXCEPCIONALMENTE NO EXISTA O NO PUEDAN EXISTIR LAS RELACIONES SEXUALES, LO QUE ACAECEN CUANDO SE REALIZARON EN UN TIEMPO Y EL MATRIMONIO PERSEGUÍA LA LEGITIMACIÓN DE LOS HIJOS PROCREADOS; TAMBIÉN SERÁ MATRIMONIO LA UNIÓN DE HOMBRE Y MUJER, AUNQUE NO PUEDA REALIZARSE EL COMERCIO SEXUAL, PUES CUANDO MÁS SE TRATARÁ DE UN MATRIMONIO ANÓMALO SUSCEPTIBLES DE ANULARSE. ÉSTAS CONSIDERACIONES NO TIENEN VALIDEZ CON RESPECTO A LAS UNIONES QUE CONSTITUYEN CONCUBINATO, POR TENER ÉSTE SU FUENTE EN UN MERO HECHO.

2. EL CONCUBINATO NO EXIGE QUE LOS CONCUBINOS QUE SE ESTABLECE EN COLOMBIA OBEDECEN AL FRACASO DE LA VIDA CONYUGAL DEL MARIDO O LA MUJER Y LA NECESIDAD QUE TIENE ALGUNOS DE ELLOS, O AMBOS, DE CREAR UNA COMUNIDAD DOMÉSTICA CON HOMBRE O MUJER DIFERENTE A SU CÓNYUGE. NO PODEMOS OLVIDAR QUE LOS CASADOS CANÓNICAMENTE PUEDEN SEPARARSE DE CUERPOS, PERO NO DIVORCIARSE. EL DERECHO NO PUEDE DEROGAR UN FENÓMENO SICOLÓGICO QUE SE DA ENTRE LOS

SERES HUMANOS: EL AMOR. QUIENES SE AMAN FORMAN COMUNIDAD DOMÉSTICA, YA SEA DENTRO DE MATRIMONIO SI ÉSTE SE ENCUENTRA A SU ALCANCE, O DE HECHO SI SE ENCUENTRAN IMPEDIDOS PARA CELEBRARLO.

3. EL CONCUBINATO EXIGE LA MUTUA FIDELIDAD DE LOS CONCUBINOS, ESPECIALMENTE DE LA CONCUBINA. EN LA PRÁCTICA SUELE AFIRMARSE QUE UN CONCUBINO PUEDE TENER MÁS DE UN CONCUBINA, CASO EN EL CUAL SE ENCONTRARÍA EXCLUÍDA LA FIDELIDAD DEL CONCUBINO A CADA UNA DE LAS CONCUBINAS. EL PROBLEMA TIENE SUS IMPLICACIONES Y DIFICULTADES, PUES EQUIVALE A ADMITIR LA POLIGAMIA CONCUBINARIA, LA QUE SE ENCUENTRA TOTALMENTE EXCLUÍDA EN EL MATRIMONIO. EN TODO CASO, CUANDO LA DOCTRINA SE REFIERE AL CONCUBINATO, HA DE ENTENDERSE QUE SE TRATA DE LA UNIÓN DE UN SOLO HOMBRE CON UNA SOLA MUJER.

4. SE REQUIERE QUE LA UNIÓN SEA ESTABLE, SIN EXIGIRSE QUE EXISTA RESIDENCIA INDEPENDIENTE DE LA DE ALGUNOS DE LOS CONCUBINOS. ES POSIBLE QUE UN HOMBRE CASADO SIN DESTRUIR LA COMUNIDAD DOMÉSTICA MATRIMONIAL HAYA ESTABLECIDO COMUNIDAD DE HECHO CON UNA CONCUBINA. EN TÉRMINOS MÁS EXACTOS, PUEDE SER POSIBLE LA COEXISTENCIA AL MISMO TIEMPO DE LA RELACIÓN MATRIMONIAL CON UNA RELACIÓN CONCUBINATARIA. POR ESTE MOTIVO NO SE EXIGE QUE LA UNIÓN DE LOS CONCUBINOS SEA NOTORIA Y PÚBLICA, NI QUE EL CONCU-

BINO VIVA PERMANENTEMENTE CON LA CONCUBINA, PUES BASTA LA COMUNIDAD DE HABITACIÓN Y QUE EL CONCUBINATO PROVEA A LOS GASTOS DEL HOGAR.

#### 4.5 SOCIEDADES DE HECHO ENTRE LOS CONCUBINOS

EN MUCHOS CASOS Y ESPECIALMENTE CUANDO EL CONCUBINATO HA DURADO UN TIEMPO CONSIDERABLE, ES MUY FACTIBLE QUE MEDIANTE EL TRABAJO O LA INDUSTRIA DE LOS CONCUBINOS SE FORMA UN PATRIMONIO, EL CUAL POR TENER SU FUENTE EN EL CONCUBINATO Y POR HABERSE FORMADO DURANTE SU EXISTENCIA, LÓGICAMENTE SE DEBE A LA VIDA COMÚN DE LOS CONCUBINOS Y AL TRABAJO DE INDUSTRIA DE CADA UNO DE ELLOS. Y ESTO PORQUE ENTRE CONCUBINOS SUELE FORMARSE UNA SOCIEDAD DE HECHOS MUY SEMEJANTES EN EL FONDO, A LA SOCIEDAD QUE SE CONSTITUYE ENTRE CÓNYUGES. ASÍ LO HA RECONOCIDO LA JURISPRUDENCIA COLOMBIANA AL DECIR QUE EL ESTADO DE CONCUBINATO PUEDE DAR ORIGEN A UNA SOCIEDAD DE HECHO DE BIENES, SOCIEDAD QUE ALGÚN DÍA ES PRECISO LIQUIDAR Y CUYO ACTIVO DEBERÁ REPARTIRSE SOBRE LOS CONCUBINOS.

4.5.1 NATURALEZA Y ELEMENTOS DE LA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINATOS. DE ACUERDO CON LO SOSTENIDO POR LA CORTE SUPREMA, LAS SOCIEDADES DE HECHO SON DE DOS CLASES: EN PRIMER LUGAR, LAS QUE FORMAN EN VIRTUD DE UN CONSENTIMIENTO EXPRESO, Y QUE POR FALTA DE UNO, DE VARIOS O DE

PATRIMONIO<sup>8</sup>.

ENTRE CONCUBINOS SE FORMA UNA SOCIEDAD DE HECHO, PUES EL CONCUBINATO ADEMÁS DE LA COMUNIDAD DE VIDA, CREA CON MUCHA FRECUENCIA UNA COMUNIDAD DE BIENES. LOS AHORROS QUE HACE EL CONCUBINO SE DEBEN, EN PARTE, A LA INDUSTRIA Y ECONOMÍA DE LA CONCUBINA Y CON TALES AHORROS COMIENZA A FORMARSE EL PATRIMONIO. POR ESTONO PUEDE DECIRSE QUE ES PATRIMONIO ES DE EXCLUSIVA PROPIEDAD DEL CONCUBINO SINO DE AMBOS, PUES SE FORMÓ DENTRO DEL CONCUBINATO Y POR CAUSA DE ÉL.

PARA LA FORMACIÓN DE UNA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINOS, NO ES NECESARIO EL APORTE DE UN CAPITAL EN DINERO. PUEDE COMENZAR SIN NINGÚN APORTE, IGUAL A COMO PUEDE SUCEDER CON LA SOCIEDAD CONYUGAL<sup>9</sup>.

4.5.2 PRUEBA DE LA SOCIEDAD CONCUBINATARIA. TODOS LOS MEDIOS PROBATORIOS SON ADMISIBLES PARA ACREDITAR UNA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINOS, ANTE TODO ES NECESARIO ACREDITAR LOS APORTES DE LOS CONCUBINOS PARA

<sup>8</sup>

CFR. "G.J.". TOMO XLII. P. 479. TOMO LVI. P.30. Y TOMO LXX. P. 50.

<sup>9</sup>

CFR. OP. CIT. P.P. 500-501.

FORMAR UN FONDO COMÚN. EL PRINCIPAL APORTE ES, GENERALMENTE, EL TRABAJO DE UNO DE LOS CONVIVIENTES EN LAS EMPRESAS A QUE SE DEDICA EL OTRO. PUEDE TRATARSE DE UN ESTABLECIMIENTO DE COMERCIO QUE FUNDAN Y ADMINISTRAN EN UN MISMO PIE DE IGUALDAD AMBOS CONCUBINOS, O EL QUE ESTABLECE EL CONCUBINO PERO ADMINISTRA LA CONCUBINA. AL COMENZAR EL CONCUBINATO NINGUNO TENÍA BIENES; EL PATRIMONIO QUE SE FORMA EN VIRTUD DE LA COLABORACIÓN DE AMBOS, PERTENECE A LA SOCIEDAD DE HECHO. EN TODO CASO TIENE ENTENDIDO LA DOCTRINA QUE LA SOLA PRUEBA DEL CONCUBINATO NO ACREDITA LA FORMACIÓN DE LA SOCIEDAD.

EXISTE UNA DIFERENCIA ACENTUADA ENTRE MATRIMONIO Y CONCUBINATO. PROBANDO EL MATRIMONIO EXISTE UNA SOCIEDAD CONYUGAL EN RELACIÓN CON LOS DOS BIENES ADQUIRIDOS A TÍTULO ONEROSO POR MARIDO Y MUJER; EN CAMBIO EN LA SOCIEDAD CONCUBINATARIA ES NECESARIO PROBAR EL CONCUBINATO Y LOS APORTES EN FORMA DE TRABAJO O COLABORACIÓN.

**4.5.3 LIQUIDACIÓN DE LA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINOS.** RECONOCIDA LA EXISTENCIA DE UNA SOCIEDAD DE HECHO, EN CUALQUIER MOMENTO PUEDE PROCEDERSE A SU LIQUIDACIÓN, POR SOLICITUD DE CUALQUIERA DE LOS CONCUBINOS. LO MÁS COMÚN ES QUE EL PROBLEMA DE LA LIQUIDACIÓN SE PRESENTA A LA MUERTE DE UNO DE ELLOS.

NO COMPRENDE LOS BIENES QUE LOS CONCUBINOS TENÍAN ANTES DE ASOCIARSE CON EL OTRO CONCUBINO, NI TAMPOCO LOS ADQUIRIDOS DURANTE EL ESTADO DE CONCUBINATO A TÍTULO GRATUITO, HERENCIAS, DONACIONES. POR ESTE ASPECTO SE PUEDE OBSERVAR CIERTO PARALELISMO ENTRE LA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINO Y SOCIEDAD CONYUGAL ENTRE CÓNYUGES.

DETERMINADOS LOS BIENES DE LA SOCIEDAD DE HECHO, SE PROCEDE A DIVIRLOS EN DOS PARTES IGUALES: UNA PARA CADA CONCUBINO.

4.5.4 CONCUBINATOS QUE NO IMPLICAN LA FORMACIÓN DE SOCIEDAD DE HECHO. HAY ESTADOS DE CONCUBINATO EN LOS CUALES NO PUEDE ESTABLECERSE LA FORMACIÓN DE UNA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE LOS CONCUBINOS, DEBIDO A QUE, NO OBSTANTE HABER EXISTIDO COLABORACIÓN DE AMBOS EN UNA EMPRESA COMÚN HUBO SUBORDINACIÓN DE UNO DE ELLOS AL OTRO EN VIRTUD DE UN CONTRATO DE TRABAJO O DE MANDATO. ÉSTO SUCEDE GENERALMENTE CUANDO EL PATRÓN ESTABLECE RELACIÓN DE CONCUBINATO CON UNA DE SUS EMPLEADAS O TRABAJADORAS, Y DECIMOS GENERALMENTE, PORQUE TAMBIÉN PUEDE DARSE EL CASO DE QUE EL PATRÓN HAYA ELEVADO A LA CONCUBINA A LA CALIDAD DE ADMINISTRADORA DE SUS BIENES, HIPÓTESIS EN LA CUAL EL VÍNCULO ORIGINARIO DE SUBORDINACIÓN ES REEMPLAZADO POR UNA MUTUA COLABORACIÓN ECONÓMICA.

ANTE ESTOS CASOS, EL JUEZ DEBERÁ APRECIAR LIBREMENTE TODAS LAS CIRCUNSTANCIAS Y DECIDIR DE ACUERDO CON UN CRITERIO DE EQUIDAD. ASÍ POR EJEMPLO, SI LA CONCUBINA DEVENGABA UN SUELDO Y DESDE QUE SE INICIÓ EL CONCUBINATO EL CONCUBINO LA ASOCIÓ A SUS NEGOCIOS Y ADEMÁS LE SUPRIMIÓ EL SUELDO LO MÁS PROBABLE ES QUE EXISTE UNA SOCIEDAD DE HECHO. EN GENERAL, LA INGERENCIA EN LOS NEGOCIOS DEL CONBUNO ES LO QUE DA LA CONCUBINA LA CATEGORÍA DE SOCIO; EN TODO CASO, SI NO ES POSIBLE ESTABLECER LA EXISTENCIA DE UNA SOCIEDAD DE HECHO ENTRE LOS CONCUBINOS, PUEDE SER VIABLE EL EJERCICIO DE UNA ACCIÓN DE INDEMNIZACIÓN POR LOS TRABAJOS DE LA CONCUBINA EN LA CASA O EN LOS NEGOCIOS DEL CONCUBINO.

#### 4.6 APRECIACION CRITICA DEL ACTUAL SISTEMA COLOMBIANO SOBRE CONCUBINATO Y ESTADO ACTUAL DE LA DOCTRINA EN OTROS PAISES

LAS UNIONES LIBRES Y ESTABLES CONBUINATOS TIENDEN A PRODUCIR PREDETERMINADOS EFECTOS EN RAZÓN DE CONSIDERARSE EL CONCUBINATO NO SÓLO COMO FENÓMENO SOCIAL, SINO TAMBIÉN COMO UN FENÓMENO JURÍDICO. EL CONCUBINATO ES CONSIDERADO COMO TAL INDEPENDIENTEMENTE DE QUE UNO DE LOS CONCUBINOS SEA O NO CASADOS. PRECISAMENTE UN GRAN NÚMERO DE CONCUBINATOS TIENE COMO CAUSA LA INDISULIBILIDAD DEL MATRIMONIO CATÓLICO QUE CELEBRAN LOS COLOMBIANOS. AL NO

PODERSE DISOLVER EL VÍNCULO MATRIMONIAL, ALGUNO DE LOS CÓNYUGES O AMBOS SE VE CONSTREÑIDO A ESTABLECER UNA UNIÓN LIBRE.

EL CONCUBINATO ENTRA EN EL ORDEN JURÍDICO DE MANERA PAULATINA. EN PRIMER TÉRMINO A PARTIR DE LA EXPEDICIÓN DE LA LEY 45 DE 1936 SE LE TUVO EN CUENTA A FIN DE DAR PROTECCIÓN A LOS HIJOS EXTRAMATRIMONIALES PROCREADOS EN ÉL; SE ESTABLECIÓ QUE LA MADRE PODRÍA EJERCER LA POTESTAD PARENTAL SOBRE EL HIJO; ADEMÁS PODÍA PEDIR ALIMENTOS PARA SUS HIJOS. EN SEGUNDO TÉRMINO SE RECONOCIERON LAS SOCIEDADES DE HECHO ENTRE CONCUBINOS. EN TERCER LUGAR LA LEGISLACIÓN LABORAL COMENZÓ A CONOCER DERECHOS A LA CONCUBINA. FINALMENTE NUESTRA JURISPRUDENCIA A RECONOCER A LA CONCUBINA EL DERECHO A PEDIR INDEMNIZACIÓN POR LOS PERJUICIOS SUFRIDOS EN SU PROPIA CABEZA POR LA MUERTE OCCIDENTAL DEL CONCUBINO; NO SOLO LAS VIUDAS EXPERIMENAN DOLOR POR MUERTE DE SU MARIDO, TAMBIÉN LAS CONCUBINAS. A LO QUE DEBE AGREGARSE QUE ALGUNAS LEGISLACIONES HAN LLEGADO A RECONOCER AL CONCUBINO O A LA CONCUBINA EL DERECHO A HEREDARSE, ASÍ EL ARTÍCULO 1108 DEL NUEVO CÓDIGO CIVIL DE BOLIVIA DE 1976 ESTATUYE: "LAS UNIONES CONYUGALES LIBRES O DE HECHO RECONOCIDAS POR LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO Y EL CÓDIGO DE FAMILIA, PRODUCEN RESPECTO DE LOS CONVIVIENTES EFECTOS SUCESORALES

SIMILARES A LOS DEL MATRIMONIO". EL ARTÍCULO 1635, AUNQUE EN FORMA LIMITADA RECONOCE DERECHOS HEREDITARIOS A LA CONCUBINA.

DENTRO DE ESTA ORIENTACIÓN AL ARTÍCULO 1740 DEL PROYECTO DE CÓDIGO DE DERECHO PRIVADO ESTABLECE QUE "EL CONCUBINATO O LA CONCUBINA CON QUIEN EL DIFUNTO HUBIERE VIVIDO EN CONCUBINATO DURANTE LOS CINCO AÑOS ANTERIORES A LA MUERTE, Y QUE CARECIERE DE BIENES, TIENE DERECHO A UNA CUOTA HEREDITARIA, SEGÚN LAS SIGUIENTES REGLAS:

-SI CONCURRE CON HIJOS O PADRES DEL CAUSANTE RECIBIRÁ LA CUOTA DE UNO DE ELLOS.

-EN LOS DEMÁS CASOS RECIBIRÁ LA CUARTA PARTE DE LA HERENCIA.

SI AL FALLECER EL CAUSANTE, ÉSTE DEJASE VARIAS CONCUBINAS LA MENCIONADA CUOTA SE REPARTIRÁ POR PARTES IGUALES ENTRE ELLAS.

DE ESTA MANERA LAS RELACIONES DE ORDEN PERSONAL Y DE ORDEN ECONÓMICO ESTATUÍDAS SOLO ENTRE CÓNYUGES SE HAN IDO EXTENDIENDO A LOS CONBUNATOS.

## 5. EL CONCUBINATO

### 5.1 EN LA HISTORIA

A) SEGÚN ALGUNOS, EL CONCUBINATO SURGIÓ COETÁNEAMENTE CON LAS FORMAS SEGÚN PRIMITIVAS DE MATRIMONIO.

EL CONCUBINATO NO HA SIDO AJENO A ESTOS FENÓMENOS SOCIALES SIEMPRE, A TRAVÉS DE LOS SIGLOS, HA EXISTIDO AL LADO DEL MATRIMONIO LEGÍTIMO. EN UN PRINCIPIO CON MARCADA IMPORTANCIA E IMPUESTO POR LAS CONDICIONES SOCIALES Y ECONÓMICAS DE LOS PUEBLOS. LUEGO Y YA CON LA INFLUENCIA DE LA DOCTRINA CRISTIANA, PASÓ A SEGUNDO PLANO. ESA UNIÓN FUE CONSIDERADA PECADO Y EMPEZÓ A CASTIGARSE COMO DELITO. EN EL CONCILIO DE TRENTO VEMOS PENAS GRAVÍSIMAS PARA LOS QUE VIVÍAN AMANCEBADOS O EN BARRANGANÍA. DESPUÉS, LA REVOLUCIÓN FRANCESA, ASIMILÓ LA UNIÓN LIBRE AL MATRIMONIO. POR REACCIÓN A ÉSTE EL CÓDIGO DE NAPOLEÓN DESCONOCIÓ TAL FIGURA ECHANDO SOBRE ELLA, COMO DICE JOSSEERAND, PÚDICAMENTE UN VELO IMPENETRABLE. DEL FRANCÉS PASÓ AL CHILENO Y DE ÉSTE AL NUESTRO. LO QUE EXPLICA SUFICIENTEMENTE ESE VOLUNTARIO OLVIDO POR PARTE DE LOS

COLABORADORES COLOMBIANOS.

B. LAS LEGISLACIONES DE ORIGEN ROMANO, CONFORMADAS MODERNAMENTE A TRAVÉS DEL CÓDIGO DE NAPOLEÓN, DOMINADAS POR UNA VISIÓN AMORFA DE PECADO, DICTADA POR EL PREDOMINIO RELIGIOSO, REGULAN LA FAMILIA LEGÍTIMA COMO LA FORMADA DENTRO DEL CONTRATO SACRAMENTO DEL MATRIMONIO Y NO TIENEN CONSIDERACIÓN ALGUNA PARA EL CONCUBINATO.

C. LLAMA LA ATENCIÓN QUE EN EL PRIMER CUARTO DEL SIGLO 19, DON JOAQUÍN ESCRICHE Y MARTÍN (NACIDO EL 9 DE SEPTIEMBRE DE 1784 Y MUERTO EL 16 DE NOVIEMBRE DE 1874) EN SU OBRA "DICCIONARIO RAZONADO DE LEGISLACIÓN Y JURISPRUDENCIA", SE OCUPARA A ESPACIO Y CON DOMINIO DE ESTE TEMA DESDE EL PUNTO DE VISTA JURÍDICO, AUNQUE OBTIAMENTE SOMETIDO A LAS EXIGENCIAS DE SU TIEMPO, SIN QUE HUBIERA PODIDO MARGINARSE DE LAS CONSIDERACIONES RELIGIOSAS QUE DESNATURALIZAN EL TRATAMIENTO DEL PROBLEMA.

## 5.2 EN LA LEGISLACION CIVIL

A. DECÍA EL ART. 395 DEL C.C.C. (DROGADO POR EL DECRETO LEY 1260 DE 1970, ART/. 123) EN RELACIÓN CON LOS DISTINTOS DOCUMENTOS PROBATORIOS DEL ESTADO CIVIL.

LA FALTA DE LOS REFERIDOS DOCUMENTOS PODRÁ SUPLIRSE EN CASO NECESARIO POR OTROS DOCUMENTOS AUTÉNTICOS, POR DECLARACIONES DE TESTIGOS QUE HAYAN PRESENCIADO LOS HECHOS CONSTITUTIVOS DE TESTIGOS QUE HAYAN PRESENCIADO LOS HECHOS CONSTITUTIVOS DEL ESTADO CIVIL DE QUE SE TRATA, Y EN DEFECTO DE ESTAS PRUEBAS, POR LA NOTORIA POSESIÓN DE ESE ESTADO CIVIL.

CONTINUACIÓN VIGENTE EL ART. 396<sup>o</sup> DEL C.I.C. SEGÚN EL CUAL:

LA POSESIÓN NOTORIA DEL ESTADO DE MATRIMONIO CONSISTE PRINCIPALMENTE EN HABERSE TRATADO LOS SUPUESTOS CÓNYUGES COMO MARIDO Y MUJER EN SUS RELACIONES DOMÉSTICO-SOCIALES Y EN HABER SIDO RECIBIDA LA MUJER EN ESE CARÁCTER POR LOS DEUDOS Y AMIGOS DE SU MARIDO Y POR EL VECINDARIO DE SU DOMICILIO EN GENERAL.

B. LÓGICAMENTE, LOS HIJOS HABIDOS EN TAL UNIÓN CONFORME AL 397 DEL MISMO CÓDIGO TENDRÁN LA POSESIÓN NOTORIA DE HIJOS LEGÍTIMOS AUNQUE BIEN PODRÍAN SER SIMPLEMENTE NATURALES. Y ES QUE DADA LA PRESUNCIÓN DE LEGITIMIDAD DEL ART. 214 YA CITADO, NO PODRÍA TENERSE COMO CASADOS A LOS PADRES Y A LOS HIJOS COMO NATURALES, SALVO REPUDO OPOTURNO Y LEGAL.

C. AL CONTRARIO, LA POSESIÓN NOTORIA DEL ESTADO CIVIL DE HIJO NATURAL SEGÚN LAS PRESUNCIÓN DE LOS ARTS. 50. Y 60.

D. A PARTIR DEL DECRETO LEY 2829 DE 1974, LOS HIJOS DE MATRIMONIO SON LEGÍTIMOS Y LOS HIJOS DE QUIENES NO ESTÁN CASADOS, SON EXTRAMATRIMONIALES O LO QUE ES LO MISMO, EN LA ACTUALIDAD, LOS HIJOS SON CONTRACTUALES O EXTRA CONTRACTUALES.

E. EL ART. 411 DEL C.C. FUE REFORMADO POR EL ART. 31 DE LA LEY 75 DE 1968, PARA DISPONER A CARGO DE LOS PADRES NATURALES, SU POSTERIORIDAD LEGÍTIMA Y LOS NIETOS NATURALES, ALIMENTOS QUE SON CONGRUOS POR DISPOSICIÓN DEL ART. 25 DE LA LEY 45 DE 1936.

F. ANALIZADAS LAS NORMAS DEL CÓDIGO CIVIL SOBRE ALIMENTOS CONGRUOS Y LAS RELATIVAS A LA CRIANZA Y DEFENSA DEL MENOR (LEY 75 DE 1968) NO CUESTA TRABAJO CONCLUIR QUE ENTRE LOS ALIMENTOS CONGRUOS ESTÁ LA DE TENER A LOS HIJOS "HOGAR" PUES PRECISAMENTE LOS QUE CARECEN DE ÉL, SON LOS ABANDONADOS PARA QUIENES SE CREÓ TODA LA ORGANIZACIÓN PROTECTORA DEL "BIENESTAR FAMILIAR".

### 5.3 LA LEGISLACION LABORAL

1. A PARTIR DE LA DÉCADA DEL 40, LOS PLIEGOS DE

PETICIONES DE LAS MAYORES ORGANIZACIONES SINDICALES DEL PAÍS (FEDENAL; TRABAJADORES DEL RÍO MAGDALENA; TRABAJADORES DE FF.C.C. NACIONAL) INCLUYEN DIVERSAS PRESTACIONES SOCIALES EN FAVOR DE LA COMPAÑERA PERMANENTE O DE LA CONCUBINA LO QUE POR SÍ SOLO DEMUESTRA QUE EN VERDAD EN LAS CLASES ASALARIADAS MENOS CALIFICADAS, EL MATRIMONIO FORMAL SOLEMNE, ES UNA EXCEPCIÓN, LA REGLA GENERAL ES EL MATRIMONIO NATURAL, EL CONCUBINATO, ORIGEN DE LA FAMILIA NATURAL POR OPOSICIÓN A LA FAMILIA LEGÍTIMA.

2. LA PRIMERA LEY LABORAL QUE CONTEMPLA EXPRESAMENTE A LA CONCUBINA COMO BENEFICIARIA DE PRESTACIONES E INDEMNIZACIONES CAUSADAS POR RAZÓN DE LA INVALIDEZ O MUERTE DEL CONCUBINO ES LA 90 DE 1946 ORGÁNICA DE LA SEGURIDAD SOCIAL EN COLOMBIA.

#### 5.4 LA JURISPRUDENCIA Y LA DOCTRINA

A. DICE BETANCUR JARAMILLO. (OP. CIT. P. 146).

PUEDE LA CONCUBINA EN CASO DE MUERTE DE SU AMANTE, EJERCER EN SU PROPIO NOMBRE CONTRA EL AUTOR DEL ACCIDENTE UNA ACCIÓN DE RESPONSABILIDAD CIVIL, FUNDADA EN EL DAÑO QUE LE HA CAUSADO EL FALLECIMIENTO DE SU COMPAÑERO.

EN LAS RELACIONES CONCUBINALES Y EN EL CASO QUE ESTUDIAMOS ES FÁCIL COLEGIR QUE EL PRIMER REQUISITO EL DE LA CERTEZA DEL DAÑO BIEN PUEDE ACEPTARSE Y CONCURRE EN ALGUNOS CASOS DE MUERTE VIOLENTA DEL CONCUBINO, SI TENEMOS EN CUENTA QUE HAY OPINIÓN UNIFORME EN EL SENTIDO DE QUE PARA LA CONCURRENCIA DEL DAÑO NO SE REQUIERE QUE SE VIOLE UN DERECHO, SINO BASTA QUE SE LESIONE UN INTERÉS COMO LO DICE EL CONNOTADO AUTOR CHILENO ARTURO ALESSANDRI RODRÍGUEZ EN SU CORTE DE LA RESPONSABILIDAD EXTRA CONTRACTUAL EN EL DERECHO CHILENO.

SE ARGUMENTA POR ALGUNOS QUE EL DAÑO SERÍA EVENTUAL DADO LO PRECARIO Y LO INESTABLE DEL CONCUBINATO. PERO A ELLO CABE OBSERVAR QUE EN MUCHOS CASOS LA VIDA COMÚN DE LOS CONCUBINATOS DATA DE MUCHOS AÑOS Y PRESENTA CARACTERES DE ESTABILIDAD SIMILARES A LOS DEL MATRIMONIO Y QUE TODO HACE PRESUMIR QUE ELLA DEBÍA CONTINUAR.

LA CORTE DE CASACIÓN FRANCESA EN SENTENCIA DEL 28 DE FEBRERO DE 1930, ACORDÓ INDEMNIZAR A LA CONCUBINA A CONDICIÓN DE QUE LAS RELACIONES SEAN CONTINUAS Y ESTABLES ENTRE ELLA Y LA VÍCTIMA DEL ACCIDENTE, SAUVATIER, AL COMENTAR ESTA DECISIÓN NOS DICE: A LOS OJOS DE LA CORTE SUPREMA FUNDADO SOBRE LA COMUNIDAD DE LECHO, SINO DE UN DAÑO MORAL FUNDADO SOBRE LA COMUNIDAD DE VIDA Y DE LA

YDE LA DESAPARICIÓN DE ENTRADAS PARA LA CONCUBINA.

MÁS ADELANTE, SIGUIENDO LA SÍNTESIS JURISPRUDENCIAL DEL AUTOR CHILENO HUMBERTO PINTO R., DICE EL MSMO AUTOR CITADO (BETANCUR, PÁG. 149) EN RELACIÓN CON LA JURISPRUDENCIA EXTRANJERA, LO SIGUIENTE:

PRIMERO: NECESIDAD DE UN VÍNCULO JURÍDICO ENTRE LOS CONCUBINOS.

LO MISMO QUE EN LA DOCTRINA ENCONTRAMOS UNA PRIMERA CATEGORÍA DE DECISIONES JUDICIALES QUE ESTIMAN QUE NO SE PUEDE LLAMAR A RESPONDER A UNA PERSONA DE LAS CONSECUENCIAS DE SUS ACTOS, SI NO HA ATENTADO CONTRA UNA SITUACIÓN JURÍDICA. POR ESE MOTIVO UNA SENTENCIA NIEGA LA INDEMNIZACIÓN DE PERJUICIOS A UNA CONCUBINA, ESPECIALMENTE PORQUE EL CONCUBINATO NO CREA NINGÚN VÍNCULO JURÍDICO ENTRE LOS QUE VIVEN EN ESA SITUACIÓN.

OTRA RESOLUCIÓN DECLARÓ QUE PARA OBTENER EN DERECHO LA REPARACIÓN DE UN PERJUICIO NO BASTA CON TENER UN INTERÉS SINO QUE ES PRECISO JUSTIFICAR UN DERECHO LESIONADO QUE NO PUDIENDO LA CONCUBINA RECLAMAR LOS RECURSOS ALIMENTICIOS PREVISTOS PARA LA MUJER CASADA, NO JUSTIFICA NINGÚN VÍNCULO DE DERECHO CON LA VÍCTIMA QUE LE DÉ TÍTULO EN LA ESPECIE PARA COMPROMETER LA RESPONSABILIDAD DEL

ESTADO EN RAZÓN DEL ACCIDENTE.

SEGUNDO: EL DAÑO NO ES POSITIVO NI CIERTO. LA SALA CIVIL DE LA CORTE DE CASACIÓN REVOCÓ UNA SENTENCIA DE ALZADA (1926) INSPIRADA EN EL FUNDAMENTO DE LA NECESIDAD DE UN VÍNCULO JURÍDICO ENTRE LOS CONCUBINOS, POR CONSIDERAR QUE EN LA ESPECIE, LA CONCUBINA HABÍA EXPERIMENTADO UN DAÑO POSITIVO Y CIERTO.

TERCERO: EL DAÑO ES POSITIVO Y CIERTO SEGÚN LA JURISPRUDENCIA.

EN SENTENCIA DE LA CORTE DE CASACIÓN FRANCESA DEL 9 DE NOVIEMBRE DE 1833, LEEMOS: EL ARTÍCULO 1382 DEL CÓDIGO CIVIL QUE INVOCA LA VIUDA A ESTÁ CONCEBIDO EN LOS TÉRMINOS MÁS AMPLIOS Y COMPRENSIVOS; QUE ESTE ARTÍCULO NO COMPORTA LA MENOR RESTRICCIÓN O LIMITACIÓN SOBRE LA NATURALEZA DEL PERJUICIO CUYA INDEMNIZACIÓN SE PERSIGUE, NI SOBRE EL VÍNCULO QUE PUEDA UNIR A LA DEMANDANTE DE REPARACIÓN CON LA VÍCTIMA; QUE CON JUSTA RAZÓN LA TENDENCIA MARCADA DE LA JURISPRUDENCIA HA SIDO SIEMPRE DE AUMENTAR, MÁS BIEN QUE DE RESTRINGIR, EL CAMPO DE APLICACIÓN DEL TEXTO CONTEMPLADO, EN EL SENTIDO QUE BASTA QUE UNA PERSONA JUSTIFIQUE QUE UN PERJUICIO HA RESULTADO PARA ELLA DE UNA FALTA COMETIDA POR OTRA PARA QUE SEA ADMISIBLE SU ACCIÓN; QUE NO ES NECESARIO QUE ESTA PERSONA SEA LESIONADA EN UN DERECHO ADQUIRIDO, SI NO QUE BASTA

QUE LO SEA EN UN SIMPLE INTERÉS MATERIAL O MORAL, QUE NO SE TRATA EN NINGÚN MODO, EN LA ESPECIE, DE UNA DE ESAS COHABITACIONES EFÍMERAS NACIDAS DE UN CAPRICHOS PASAJERO, SINO DE UNA COMUNIDAD DE VIDA, EN QUE LA DURACIÓN ATESTIGÜA LA SERIEDAD Y CONSTRUYE ENTRE LOS DOS SERES UN VÍNCULO QUE, SI BIEN NO ESTÁ OFICIALMENTE RECONOCIDO Y SANCIONADO POR LA LEY NO DEJA DE SER TOMADO EN CONSIDERACIÓN.

CUARTO: A LOS JUECES DE FONDO TOCALES ESTABLECER LA CERTIDUMBRE DEL DAÑO.

TAL COSA SOSTENÍA LA JURISPRUDENCIA FRANCESA EN ALGUNOS FALLOS DE 1928. DEBEN ESTOS INVESTIGAR SI LAS RELACIONES QUE HAN EXISTIDO ENTRE LOS CONCUBINOS HAN TENIDO UN CARÁCTER DE CONTINUIDAD SUFICIENTE PARA CREAR ENTRE ELLOS UNA ESPECIE DE COMUNIDAD SUFICIENTE PARA CREAR ENTRE ELLOS UNA ESPECIE DE COMUNIDAD DE EXISTENCIA TAL QUE LA MUERTE POR ACCIDENTE DE UNO DE ELLOS PUEDA CONSTITUIR PARA EL OTRO LA CAUSA DE UN PERJUICIO REAL, DIRECTO Y ACTUAL QUE JUSTIFIQUE UNA DEMANDA DE INDEMNIZACIÓN DE PERJUICIOS CONTRA EL RESPONSABLE DE ESTE MORTAL SUCESO.

QUINTO: LA LEGITIMIDAD DEL INTERÉS LESIONADO EN LA JURISPRUDENCIA. ENTRE LAS QUE CONCEDEN LA INDEMNIZACIÓN DEL DAÑO MATERIAL DE LA CONCUBINA ESTÁ LA PROFERIDA POR

EL TRIBUNAL DE LYON EL 31 DE MARZO DE 1930, QUE EN UNO DE SUS APARTES DICE: QUE A CONSECUENCIA DE LO DICHO, NO PODÍA DECLARARSE A- PRIORI INADMISIBLE LA ACCIÓN FORMULADA POR LA CONCUBINA (SE HABLABA DE QUE LAS DONACIONES ENTRE CONCUBINOS YA SON VÁLIDAS) CONTRA UN TERCERO, CUANDO ESTA ACCIÓN NO REPOSA ÚNICAMENTE EN EL ESTADO DE CONCUBINATO QUE ES NECESARIO, EN EFECTO, CONSIDERAR EN ESTE ESTADO, CUANDO ES SUFICIENTEMENTE PROLONGADO, DOS ELEMENTOS BIEN DISTINTOS: DESDE LUEGO, LA COMUNIDAD DE HECHO, QUE POR SÍ MISMA, NO ES SUCEPTIBLE EN ENGENDRAR DERECHO ALGUNO Y ENSEGUIDA, ES SUCEPTIBLE EN ENGENDRAR DERECHO ALGUNO Y ENSEGUIDA LA COMUNIDAD DE EXISTENCIA QUE COMPORTA ADEMÁS DE LOS VÍNCULOS DE AFECCIÓN RECÍPROCA UNA ASOCIACIÓN DE INTERESES MATERIALES QUE BAJO ESTE RESPECTO, GENERA ACCIONES DIVERSAS, QUE ES PERMITIDO, EN EFECTO A DOS SERES HUMANOS, ABSTRACCIÓN HECHA DEL SEXO, COMPARTIR LA BUENA Y MALA FORTUNA, FUSIONAR SUS INTERESES Y SUS BIENES QUE SI ESTA ASOCIACIÓN DE HECHO ES QUEBRANTADA POR LA MUERTE ACCIDENTAL DE UNO DE LOS COMUNEROS, NO PODRÍA NEGARSE AL SOBREVIVIENTE, SI JUSTIFICA UN PERJUICIO ACTUAL Y CIERTO, RECLAMAR DEL AUTOR RESPONSABLE DEL ACCIDENTE, EN VIRTUD DE LOS PRINCIPIOS CONTEMPLADOS EN EL ART. 1382 (2341 DEL C.C. COLOMBIANO).

COMO SE OBSERVA EN LAS DOCTRINAS SENTADAS POR LAS

DISTINTAS CORTES LO QUE SE TIENE EN CUENTA NO ES PROPIAMENTE EL CONCUBINATO SINO LA COMUNIDAD DE VIDA Y CON ELLA LA DE INTERESES NATURALES.

SEXTO: LA ILEGITIMIDAD DEL INTERÉS LESIONADO EN LA JURISPRUDENCIA.

LA JURISPRUDENCIA QUE NIEGA LA INDEMNIZACIÓN BASADA EN LA ILEGITIMIDAD DEL INTERÉS INVOCADA ILEGITIMIDAD PROVENIENTE DEL CARÁCTER INMORAL DEL CONCUBINATO CONSTITUYE LA NUEVA ORIENTACIÓN DE LAS CORTES Y TRIBUNALES FRANCÉSES.

LA NUEVA TENDENCIA PLASMADA EN UNA SENTENCIA DE 1937, SE PRONUNCIA PARA LA PROCEDENCIA DE LA ACCIÓN DE INDEMNIZACIÓN Y CASI NINGUNA SOBRE LOS OTROS ASPECTOS DE LA UNIÓN LIBRE. PUEDE DECIRSE, CASI SIN TEMOR A EQUIVOCARSE QUE LA LEGISLACIÓN COLOMBIANA ES LA QUE UN MAYOR SILENCIO GUARDA SOBRE ELLA A PESAR DE LA MAGNITUD DEL PROBLEMA ENTRE NOSOTROS.

TAL VEZ EL ÚNICO QUE SE HA PRONUNCIADO SOBRE UNA POSIBLE INDEMNIZACIÓN EN CASO DE MUERTE POR ACCIDENTE DE UNO DE LOS CONCUBINOS, ES NUESTRO ILUSTRE TRATADISTA VALENCIA ZEA Y CUYA PERTINENTE CITA HICIMOS EN PÁGINAS ANTERIORES.

PARA NOSOTROS SIN DEJAR DE DESCONOCER LOS SERIOS TROPIEZOS QUE ENCONTRARÍA UNA TESIS AFIRMATIVA DEBE SEGUIRSE UNA ARGUMENTACIÓN IDÉNTICA A LA ESBOZADA CUANDO HABLAMOS DE SOCIEDAD DE HECHO ENTRE CONCUBINOS, EL ENRIQUECIMIENTO SIN CAUSA EN LOS CASOS DE RUPTURA DEL CONCUBINATO, ES DECIR, QUE DEBE DISTINGUIRSE EL CONCUBINATO EN SÍ MISMO (DE DUDOSA Y DISCUTIBLE LICITUD MORAL) DE LA SITUACIÓN FAMILIAR Y PATRIMONIAL CREADA A SU SOMBRA.

## CONCLUSION

AL FINALIZAR NUESTRA INVESTIGACIÓN DE TRABAJO DE TESIS PODEMOS MENCIONAR LA DIFERENCIACIÓN QUE EN LA PRÁCTICA SE HA DADO Y QUE HA CONDUCIDO A ABERRANTES INJUSTICIAS TODAVÍA SUBSISTE. DIFERENCIACIÓN QUE VIENE DESDE MUY LEJOS Y QUE PUEDE SITUARSE EN FORMA MÁS CONCRETA EN LA INFLUENCIA DE LA DOCTRINA CRISTIANA QUE DESDE LA DECADENCIA DEL IMPERIO ROMANO EMPEZÓ A REGIR LOS DESTINOS MORALES Y POLÍTICOS DEL MUNDO.

ASÍ EMPEZÓ A CONSIDERARSE COMO PECADO TODA UNIÓN EXTRAMATRIMONIAL Y COMO COSAS DESPRECIABLES A LAS PERSONAS EN SEMEJANTE ESTADO Y A LOS HIJOS NACIDOS EN ESAS CIRCUNSTANCIAS.

LA REVOLUCIÓN FRANCESA, PRODUCTO DEL RACIONALISMO Y DE UN SINNÚMERO DE FENÓMENOS SOCIOLÓGICOS Y ECONÓMICOS, BUSCÓ UNA SOLUCIÓN MÁS JUSTA AL PROBLEMA, EQUIPARÓ LA FAMILIA LEGÍTIMA A LA NATURAL.

## BIBLIOGRAFIA

C.F.R. SENTENCIAS DE 1935 Y 1943. TOMO XLII, P. 479 Y TOMO LVI. P. 330 Y 335.

CONS. ZONONJ. EL CONCUBINATO. ED. CIT.

C.F.R. DICCIONARIO DE DERECHO PRIVADO. VOZ CONCUBINATO. CONS, ESCRICHE. DICCIONARIO RAZONABLE DE LEGISLACIÓN. JURISPRUDENCIA, PARÍS, MÉXICO, 1925. V. AMANCEBADOS.

MELENDRO, E . LA FILIACIÓN MATRIMONIAL (TESIS DE GRADO FACULTAD NACIONAL DE DERECHO). BOGOTÁ, 1965.

PRECIADO AGUDELO, DARÍO. DE LA SOCIEDAD DE HECHO Y ENTRE CONCUBINOS. PRIMERA EDICIÓN. EDITORA JURÍDICA DE COLOMBIA.

VALBUENA, GUSTAVO A. DERECHO DE LOS HIJOS NATURALES. BOGOTÁ, 1936.